

Crítica de Libros

Por Eleazar Huerta.

13 - XII - 47

EVINTO este libro de Antonio Hernández, no me permito citar su título, que es "Urdemales", porque entre los títulos ecuatorianos, particularmente vinícolas, lo mismo se repite, salvo el dato anterior del autor. Hasta que no vi a la intención Urdemales, el libro escrito por Carlos de Oñate, aquel romántico y maravilloso poeta flanquista.

El Marca del señor Antonio Hernández es, en efecto, tan novedoso de flaudes en que la respectiva canción sigue la rigüesa, pero con el sencillo verbenalismo ingenioso. Y su autor muestra aún la agresividad que en Oñate, con su voz de variacionista, de poeta a su amar a la tierra.

Con todo, las curvas y los versos de Urdemales recorren todo la escala social, van desde los profesores universitarios a los campesinos. Y están contados en un estilo sencillo. Antonio Hernández, que permanece en bóveda al campo, ha dejado entusiasmante evocación en el colorido local de la elección y ha trascendido un Pedro más simple, que el sugerir la muerte en su casa, llegar al horizonte y dentro hacia lo sucesivo.

Confesme avances, cosa "pedro Urdemales" se va desembocando y oculta por ser el autor de él mismo. A su vez, parece inconcebible un poema que permanezca de los pueblos pequeños.

"El comandante es un creyente, si acuerda lo que Toribio ha hecho con la comunión y la misa; no lo defiende... Y lo mismo el Alcalde... y la visita del boticario... Mas sabe todo los secretos de los famosos padres de San Francisco. Este pueblo es un infierno... Aquí el que viene muerto muere de hambre o kilos consumido, hace lo que quiere. La India se pasa a comprar flores y casas en ese pueblo fidel. Dicen que la casa está cerca del cementerio..."

Un mundo, para mi gusto, con la primera parte del libro, con todo lo anterior a la mitad de Merced. Allí entra lo lugamente sencillo del verso. Y con ello habrá perdonado su malo paladiano en la vista del viva, un deseo de cosa mejor escrita.

Aunque el protagonista se vaya desnaturalizando, que no aparezcan frenos morales que impidan la ingenua felicidad, Antonio Hernández salva su obra hasta el fin, encogido en el fluido existencial. Pero con el sentido apurado, interesante, siempre al lector, si que está prolijismo más tarde. Ya visto a su protagonista como, que haborea el paisaje, en medio concilio y poético. Aquí al paisaje, no llega la curiosa moral.

El problema de Pedro es el amor, facetas patentes con la libertad. La amor, la pasión, exclusividad. También supone tristeza. En fin, el amor es predominante, si se vencido al tristeza. Esas evocaciones que sirven de fondo, son definitivas, en belleza sentimentales. Por eso Merced, más allá de amor, entiende muerte sin ser suya. E inde, que sea la patria que es fracial, lo pierde. Si Pedro se va sometida así a un establecimiento psicológico que lo deshaga como bárbaro y cínico, es una pena segura tanto en sus contradicciones.

Al principio, cuando Pedro iba a llorar para meter a sus hermanos en sus brazos, y abrazar al final, resulta más loca, pero más inocencia. Crea su propia bondad y muerte llena, por lo tanto. Tampoco los sueños van cumpliendo, pues Pedro no crea su sueño, sino que soñaga la muerte, a la cual presta su credencia resplandiente. De igual, entonces, que más porque a encarnar con el encanto de los tres tristes, y hacer que lo aparezcan los muchachos, al final. Al ir dejando de ver el cielo, Pedro no se muere.

Su voz encierra el sonido de Virgen, conforme a la poesía del Juan Grisolia. Y estos himnos sagrados, sin repeticiones, lo aleja de las inclemencias de los celos, el carácter del personaje narrado por una sencilla, dura calma.

Pero la sensibilidad del relato, el amor, el espíritu mariano ataca, impulsando todos los momentos difíciles.

E. H.

ANTONIO ACEVEDO
HERNANDEZ
**Pedro
Urdemales**

Editorial Cultura

Pedro Urdemales [artículo] Huerta Eleazar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Huerta, Eleazar, 1903-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1947

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro Urdemales [artículo] Huerta Eleazar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile